

EL TIEMPO

DIARIO INDEPENDIENTE

Redacción, Administración y Imprenta: POLO DE MEDINA, 2

Todo suscriptor que con la suscripción desde el día 15 en adelante de cada mes, lo recibirá gratis hasta el 1.º del mes siguiente.

Número atrasado 10 céntimos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En toda España: 1 peseta mes
ANUNCIOS
En 1.ª plana: 0'15 cts. palabra
2.ª y 3.ª: 0'25 " " " " " "
4.ª: 0'10 " " " " " "
ENCUENAS SEGUN TARIFA
No se devuelven los originales
Número suelto 5 céntimos

Teléfono número 25

EDICION DE LA MAÑANA

Franqueo concertado

A propósito de la guerra

Se necesita la finura de ingenio de Lino de la Casa para divagar con amenidad sobre la guerra. Tenemos la inteligencia y la sensibilidad embotadas a fuerza de tragar noticias truculentas, más ó menos verdídicas.

No voy a ocuparme de la primera contestación de Columela. El quiebro que ha hecho tan benemérito patriarca, más que del noble y productivo arte de Cincinato y del bendito San Isidro, parece propio del arte de Joséllito.

Lino de la Casa se pregunta así, ¿más ni menos: ¿vencerá la democracia ó la monarquía?

Y divaga después en interesantes intimidades psíquicas, más sin exacerborar la contestación interior que las ocasiona.

¿Vencerá la democracia ó la monarquía?

Considero que antes de predecir en tan payorosa cuestión, sería conveniente precisar que la monarquía que lucha, no es esa disminuida que comparte la soberanía del poder con el improvisado agitador de incultas muchedumbres y con el cuarto poder. Es aquella otra monarquía que toma la corona en la mesa del Señor y en que los monarcas como Federico Guillermo se sienten tocados del *soplo místico* que inspirará á sus predecesores.

Es la monarquía que cuando los liberales pedían ampliar la constitución prusiana que declaraban incompleta y oscura y querían transformar la monarquía de templada en parlamentaria, obtenían de Roon la respuesta siguiente: «Prusia no es una sombra de monarquía como Inglaterra ó como Bélgica; queremos cortar las cadenas del águila para que el rey, por la gracia de Dios, sea el verdadero jefe de su pueblo, el centro del Estado, el Señor del país.»

Es la monarquía en que Guillermo I proclama al tiempo de su coronación: Soy el primer rey que toma el poder desde que se ha rodeado el trono de instituciones modernas, pero no olvido que la corona dimana de Dios.»

Es la monarquía que afirma que el poder militar es el depositario de la soberanía.»

¿La democracia! ¡Qué sugestivo concepto! El Gobierno, en que el pueblo ejerce la soberanía. La soberanía nacional, inmanente, directa, sin delegación, ejercida en la plaza pública por la plebe como revelación continua de la conciencia de la multitud, emanación sucesiva de su voluntad y creación incesante de su derecho. Y la República, como forma sustantiva de la democracia, está encargada de proclamar su voluntad como ley, la milicia nacional encargada de sancionarla y el Jurado encargado de declarar la justicia.

Peró ¡ay!, que cuando muchos creían con Tarde que el Ejército férreo, contundente, mortífero, devastador, era una mera supervivencia histórica y que á los hombres del pacifismo y de la vibración humanitaria nos bastaba el empuje de la milicia ciudadana, la fuerza de Estado de que no prescindían las más exageradas fórmulas socialistas; que cuando los odios de la derrota y las ansias de la revancha se amortiguaban en la defensa tumultuaria de que tres años de

juventud son demasiado amables para encajarlos en la disciplina militar, la guerra ha estallado como un sarcasmo explosivo.

¿Vencerá la democracia ó la monarquía? ¿Puede la democracia tener ejército... como los otros? E. X.

Por tierras de Sevilla

Los saltillos

Un poco caluroso resultó el viaje; pero démoslo por bien empleado pues hemos podido ver de cerca estas tierras, estos cortijos y estos hombres de los que tanto han usado y abusado nuestros actores de genero chico en dramitas comprimidos, sentimentales y cursis.

Desde Sevilla hicimos el viaje en tren; cruzando primero el caudaloso Guadalquivir, pasando luego por la estación del populoso y simpático barrio de Triana, cuna de Santa Justa y Rufina y de Juanito Terrenoto y terminando nuestro viaje en Santucar la Mayor, uno de los pueblos de más clásico sabor andaluz que asienta sus casas enjabelgadas de blanco en medio de unos extensos campos poblados de espléndidos olivares.

En la verja de la estación esperábamos un mayoral con los caballos que nos enviaba el conecedor de Saltillo.

Un muchachote fornido, de moreno y afeitado rostro, vestido á la usanza andaluza con pantalón ceñidísimo, chaquetilla corta, botas de cuero y sombrero de anchas alas, esperábanos para conducirnos á la dehesa.

Le acompaña su «hermanillo erchico» que montaba una paciente y simpática borriquilla á la que Frutos le hechó el ojo desde los primeros instantes.

Piafaban los caballos; no como debieran piafar los del Oid, los de Almanzor, ó los de Gonzalo de Córdoba, pero piafaban, Remoloneamos un poco antes de montar en aquellos brutos que no sabíamos que brutalidad podían cometer con nosotros.

Frutos seguía mirando á la borriquilla. Aquella cabalgadura le iba más á su carácter pacífico y á sus condiciones de jinete.

No hubo otro remedio; no había-

mos ido allí para andar con melindres ni para pararnos en costalada más ó menos. De un salto montamos á caballo despues de lanzar Frutos la frase de *Alea jacta est*.

Púsose en camino la caravana, lentamente porque nosotros estábamos decididos á no trotar aun que se hundiera el mundo.

El mayoral se adelantaba, parábase, nos esperaba y nos miraba con ojos no sé si despreciativos ó compasivos.

Crúzamos el pueblo; los cascos de los caballos sonaban con estridencia sobre los guijarros del empedrado. Algunos sanluqueños asomábanse á las puertas y yo tengo la seguridad de haber oido á nuestra espalda las estridencias de varias carcajadas.

Dimos golpe en Sanlúcar; y menos mal que no lo dimos sobre las piedras de sus calles.

Ibamos encogidos sobre las sillas vaqueras; y más que apuestos jinetes parecíamos enfermos del estómago que andábamos en busca de aguas medicinales.

Y luego lo que yo estaba esperando: que Frutos se apeó del caballo, que reclamó la burra y que no hubo otro remedio que dársela.

¡Que suspiro de satisfacción lanzó cuando se vió sobre aquel animalito! Ya no había peligro.

Durante más de una hora cruzamos una espléndida campiña sevillana,

Olivares inmensos cuajados del riquísimo fruto; grandes panizales, crisolios arroyuelos en los que se paraba la borriquilla para *convidarse*; subidas y bajadas en un camino pintoresco en cuyas revueltas esperáramos ver aparecer de un momento á otro cuadrillas de bandoleros de manta jerezana y trabuco naranja-ro que nos diera el alto y nos quitara lo poquito de valor que encima llevásemos.

Besaba el sol con sus pálidos y mortecinos reflejos las crestas de las montañas, cuando desde un alto divisamos los toros de Saltillo paseando como inocentes corderillos en un campo cerrado por alambres.

Aquello nos animó un poco porque los alambres ya constituían una barrera de alguna defensa; pero, sí, sí; poco duró la alegría.

Era preciso entrar en el cerrado y acercarse á los toros.

Allí llevaba Frutos las de perder.

Aquella borriquilla en un caso de apuro haría el mismo papel que nosotros si nos metiéramos en el fregado internacional.

Nos recibió el conecedor, hombre práctico que nos aseguró que casi no había peligro.

Aquel *casi* nos sentó como un tiro.

Afortunadamente los saltillos se portaron como unos astados decentes. Yo creo que decidieron despreciarnos y se lo agradecemos infinito.

Regresaron los toros escogidos. Respecto á apariencias, lo mejor del grupo; de bravura, allá las respetables vacas que los echaron al mundo.

Regresámos á la estación por el mismo pintoresco camino; bebimos unos chatillos de riquísima manzanilla en Sanlúcar; y despues de despedirnos del mayoral afectuosamente y de nuestras cabalgaduras muy agradecidos á su excelente comportamiento, llegamos á Sevilla sanos y salvos pero con los huesos como si hubiéramos tomado parte en la toma de Molhouse.

Y hace dos días que Frutos y yo andamos por estas calles encogidos y lanzando agudos quejidos cada vez que bajamos una acera ó subimos una escalera.

Esto de la equitación no se ha hecho para nosotros.

El «cicerone»

Un señor que tiene mucho más derecho y más méritos para ser académico que muchos de los que ocupan sillones en la de la Historia, se brindó amabilísimo á ser nuestro acompañante en los ratos que nos dejaban libres nuestras ocupaciones toreras y que dedicamos á visitar la ciudad.

Este amigo, con toda su buena voluntad, nos ha hecho sudar mucho más que los 48 grados con que nos obsequia á diario papá Febo.

Con un palmo de lengua fuera y á carrera descubierta, nos ha llevado de la Catedral al Hospital de Mañara, del último piso de la Giralda á los sótanos del Alcázar, del sepulcro de Colón, que parece un tute de Reyes, á la casa de Pilatos.

Y todo eso sin parar de hablar un instante, barajando fechas y nombres de pintores, escultores, reyes, cardenales y príncipes con una velocidad de seiscientos mil palabras por minuto.

Nosotros, agoviados, le seguia-

mos queriendo retener nombres y fechas, pero terminamos por hacernos un lío.

Gracias á que Frutos, que en tiende mucho de estas cosas, me explicaba despues despacio todo lo que hemos visto, no he tenido una conflagración de ideas y he terminado por no saber si la Catedral se fundó en el siglo XV ó 400 años antes de Jesucristo, ó si el Alcázar fué restaurado por Carlos V ó por el conde de Románes.

«¡U!, qué amiguito! Y lo peor de estos «cicerones», es que se cree que venimos de algún planeta á juzgar por las incoherencias que nos cuentan.

Dícese que uno de estos señores le dijo á un general, hombre de una gran cultura, enseñándole el cuadro celeberrimo de San Antonio.

«Este cuadro es de Murillo... un pintor que era de Sevilla... y que ya se murió? ¿Qué le parece á usted?»

«Que le voy á romper á usted algo, so zopenco—dicen que contestó el general.

Esto los retrató de cuerpo entero.

El nuestro era un caso tipo. Nos explicó quien era Colón, y San Fernando y Felipe II, y Murillo y don Miguel de Mañara y don Juan Tenorio. Nada; como si viniéramos de la Urdienna.

Cuando nos mostraba la tumba del Rey Sábido y pretendía colocar nos la historia, le atajó Frutos:

«Sí, hombre, sí. La conocemos. Precisamente las entrañas de ese Rey las tenemos nosotros en nuestra Catedral.

Y el «cicerone», sin inmutarse se, contestó:

«Zerán las de otro, porque á eso que está ahí no le falta un cachito. Yo rompí á reír y Frutos casi estuvo á punto de enredarse á cachetes con el erudito de percalina.

En el Alcázar sevillano nos contó toda la historia de los reyes moros y nos cortó unas ramitas de mirto, como un recuerdo.

En la puerta una niña muy morena nos obsequió con unas rosas.

Salimos, pités, del Alcázar coronados de rosas y mirtos. Parecíamos unos emperadores romanos camino del Capitolio.

¡Qué lástima no haber tenido á mano una roca Torpeya para arrojar á aquel tío que nos abrumaba!

— 274 —
¿Valor para defenderla? ¡Sí, tengo valor y la defenderé!

IX

El informe

El gran salón del hotel de Lorena, deshonrado aquella mañana por innoble subasta y que más tarde sería invadido por los agitadores, ostentaba aún todo su antiguo esplendor.

Nunca, seguramente, se había reunido más ilustre asamblea bajo su dorado techo.

Gonzaga tenía sus razones para quidar que nada faltase á la solemnidad de esta ceremonia.

Las invitaciones, hechas en nombre del Rey, se habían enviado á sus destinos la noche anterior.

Hubiérase dicho que era un importante negocio de Estado el que se iba á tratar ó una de esas asambleas secretas donde se resuelven en familia los grandes destinos de una gran nación.

Todos los grandes dignatarios del reino tenían allí su correspondiente representación.

— 271 —
estudiará con este oro. El que me lo ha dado viene también de España. ¡Ea! el nombre de Dios, señores, no me condenseis antes de escuchar me!

—¡Salid!—ordenó la Princesa, Magdalena quiso suplicar todavía; pero la Princesa, mostrándole la puerta con ademán imperioso, añadió:

—¡Salid!

Cuando salió la camarera, la Princesa se dejó caer de nuevo en el sillón. Sus manos delgadas y blancas cubrieron su rostro.

—¡Y yo amaba á esa mujer!—murmuró estremeciéndose de espanto.

—¡Oh!—decía con la angustia profunda que la soledad produce.—¡Nadie, nadie! ¡No puedo fiar en nadie!

Un sollozo levantó su pecho convulsivamente.

—¡Mi hijo, mi hijo!—exclamó con desgarrador acento.—Virgen Santísima, ¿deseriría que hubiese muerto. Al menos la encontraría á vuestro lado.

Los accesos violentos eran raros en aquella naturaleza así agotada; pero cuando sufría alguno, quedaba largo rato anonadada.

Y si no tomamos la determinación de negarnos cuando viene á buscarnos, terminamos nuestros días en el Manicomio de Sevilla. Palabra.

VERETER.

Savilla 30—7—14.

Desde Lorca

Suscripción

Está dando excelentes resultados la suscripción abierta en el Ayuntamiento de esta ciudad en favor de los repatriados para cooperar á la noble iniciativa de S. M. la Reina Doña Victoria Eugenia. En los días en que nos encontramos que son aquellos en los que vuelven todas las familias que se encontraban veraneando en las playas próximas ó en el campo, recibirá nuevo impulso la suscripción.

Para la clase jornalera

Traducida como era natural la época calamitosa en que nos encontramos por la falta generalizada de trabajo para los obreros, acudió una comisión de estos á la Alcaldía hace cuatro días con un escrito solicitando permiso para celebrar una manifestación el domingo último, pidiendo trabajo para los de su clase.

Recibió á los comisionados el Alcalde señor Casallero el que les dió la agradable noticia de que anticipándose en previsión de la necesidad que se siente nuestro diputado á Cortes señor Mellado había gestionado cerca de los poderes públicos algún remedio para el gran mal, habiendo conseguido que se girarán á Murcia 40.000 pesetas para la construcción de los trozos de la carretera de Aguilas á Mazarrón cuyos trozos que casi en su totalidad están comprendidos dentro de nuestro término municipal, cosa que en las presentes circunstancias, cuando todos piden es un verdadero triunfo para el señor Mellado, si bien como él mismo dice, conseguido con el poderoso auxilio de su respetable amigo y querido jefe el murciano ilustre don Juan de la Cierva.

Los obreros que deseaban manifestarse oyeron y atendieron las razones expuestas por Alcalde, retiraron la instancia presentada y desistieron en absoluto de realizar la anunciada manifestación.

En realidad ha sido una suerte que por aquella previsión del señor Mellado de que antes hablo, existiera aquí un proyecto de obra pública ya aprobado, que por continuar las gestiones del Diputado que para esto prescinde del legítimo dolor que le abruma, y de las autoridades celosas como nunca en el cumplimiento de su deber, pronto quedará traducido en pan para muchos pobres, pues habiendo de hacerse las obras por administración, darán principio muy pronto.

Funeral

Con la solemnidad de costumbre se ha celebrado en nuestra Iglesia Mayor solemnisimo funeral en su fragio del Santísimo Padre Pio X, de tan feliz memoria.

El acto, al que asistimos todas las autoridades civiles y militares, todas las corporaciones religiosas aquí establecidas y gran concurso de fieles, ocupando la sagrada cátedra pronunciando la oración fúnebre el doctor don Bartolomé Ortiz y oficiando de preste en la solemnidad don José Agius, Vicepresidente de la residencia de Beneficiados de San Patricio.

Cumplidos los deberes con el santo Pontífice difunto, ahora los

crisianos esperamos que el telégrafo, ya muy pronto, puesto que el Cónclave está reunido nos diga «Papam habemus.»

Corresponsal.

1.º Septiembre 1914.

Mazarrón

Entierro

En la tarde de hoy ha tenido lugar el entierro de la madre de nuestro buen amigo el virtuoso sacerdote don Antonio Marin.

Al acto del sepelio han concurrido numerosa representación de todas las clases sociales que han rendido a la finada el último tributo de consideración y respeto por su fallecimiento que ha sido generalmente sentida.

Acompañamos a su querido hijo en el justo dolor que experimenta.

Viajeros

Ha regresado de Cartagena en automóvil don Gabriel López, acompañado de varios señores amigos suyos.

Para dicha ciudad ha salido el Alcalde don José Esparza Alcaraz. Procedente también de Cartagena, se espera hoy en esta a don Luis Malo de Molina, Ingeniero de caminos.

Se encuentra en la mina «Talla» hace varios días el Presidente de la Sociedad propietaria de dicha mina don Enrique Martínez y Martínez girando una visita de inspección.

En el periódico «Diario de Levante», correspondiente al día 24 del actual, aparece una noticia que no es exacta, seguramente fué equivocado quien la escribió.

El conflicto en Mazarrón fué conjurado en parte y por el momento.

En este pueblo existen hoy miles de obreros que no tienen que comer y que la necesidad les obliga a salir al campo a pedir y cojer cuanto encuentran para comer, el problema de la crisis obrera de Mazarrón se mantiene bastante firme, amenazador, hoy arrasan los campos y mañana no sabemos lo que ocurrirá.

Don Ángel Viudes y su padre político don Ginés José Vivancos han abierto a la Compañía de Aguas un crédito de 75.000 pesetas para que pueda continuar por unos días sus trabajos y según tenemos entendido el digno Director de dicha Compañía don Alfonso Pérez y Martínez acepta cuantas cantidades se le ofrezcan con el fin que los obreros trabajen.

Mucho nos alegraríamos que otros muchos ofrecieran cantidades, toda vez que hay en este pueblo quien puede por unos cuantos meses solucionar el conflicto para que las minas trabajen.

La comisión gestor que preside nuestra digna primera autoridad don José Esparza, trabaja sin descanso para solucionar el grave conflicto que hoy tenemos encima.

La Cruz Roja también ha salido a pedir con el fin de entregar las cantidades recaudadas al presidente de la Comisión.

Corresponsal.

Obras públicas

El Director general de Obras públicas señala el día 10 del actual para la subasta de obras de puentes y arcos en la provincia de Guipuzcoa.

Don Francisco Narbona en nombre de una compañía de minas interesa el derrotero de unos cauces que causan perjuicios en la vía férrea de La Unión al descargador.

Academia de Francés P. Fieux

Santo Domingo, 32, 2.º

Este año 8 aprobados de preparación militar. Entre alumnos de Instituto y Normal 2 matriculas, 7 sobresalientes, un notable y un aprobado.

CONFLICTO GRAVISIMO LA GUERRA EN EUROPA

(Conferencias hasta las cuatro de la madrugada)

Táctica naval alemana

Por qué no atacan los ingleses

¿Por qué no sale de Kiel la escuadra alemana? ¿Qué impide a Rusia cruzar el Báltico y cooperar, con fuerzas terrestres transportadas por mar, al igual que Inglaterra, a la lucha de los aliados en Bélgica?

Una pregunta contesta a la otra. Si las escuadras reguardadas en el canal del kaiser Guillermo abandonasen su refugio y fuesen destruidas por los acorazados británicos, que las vigilan y cercan, nada impediría a Rusia desembarcar tropas en el Báltico y llegar a Berlín en dos jornadas.

Esta táctica inteligente, es la que retiene pasivos, como arma potente y en apariencia sin uso, a los dreadnoughts del emperador.

Este no ha debido olvidar el principio de Forrington, que recomendaba la teoría de conservar intactas las escuadras hasta el supremo instante «(the Fleet in Being)»; de consideraría siempre como una arma efectiva disponible, que ejerza sin cesar su influencia en el curso de un conflicto ó de una guerra.

Así, mientras la escuadra alemana no salga de Kiel y no entable combate decisivo en el mar del Norte ó en el Báltico, Rusia se verá obligada a tomar palmo a palmo la Prusia oriental, dando ocasión a las victorias de los alemanes en el Este. No cruzará los mares expedición alguna del zar, como tampoco cruzaran, durante varias semanas, las tropas japonesas el mar Amarillo, teniendo que la escuadra rusa les cese fuera de Port-Arthur.

Por otra parte, bien pudiera decidirse Inglaterra a atacar a su rival, ó a provocar su salida de donde se halla; pero salvo la ruptura de la neutralidad de Dinamarca, ó de atravesar sus estrechos, a la sazón cargados de minas, esto es muy difícil, aunque no imposible. Las provisiones alemanas en este sentido han sido también admirables. Sin el canal de Kiel, no habría estado aún la guerra europea.

Toda la costa de Alemania, desde la isla de Syit, en el grupo isleño del Norte, hasta la de Borkum, en el extremo meridional, que abarca una distancia de unas cincuenta leguas, es un continuo arsenal de guerra, protegido por grandes fuertes y poderosas obras defensivas. Heligoland, ocupando el centro de

este semicírculo, es el verdadero guardian del Canal, y tras ella defendiendo la boca de este último con infinidad de minas y flotillas de destroyers, que por aquél paraje hace impracticable el paso de todo invasor.

Nadie más que Alemania sabe las sumas enormes que ha invertido en ese Heligoland inexpugnable. Sus cañones cubren hasta la embocadura del Elba y forman estrecho cinturón defensivo con las estaciones de torpedos de Cuxhaven, Bremerhaven y Borkum. Además, hasta el propio Hamburgo hay una serie de fortificaciones que hacen inaccesible la costa, y sus bases navales contienen las estaciones de submarinos y de las más importantes flotillas de barcos auxiliares de la escuadra alemana.

Todas estas razones han movido a la prudente Inglaterra a adoptar la táctica más eficaz y lógica que podía adoptar en las presentes circunstancias, ó sea inmovilizar el arma de su enemigo, anulando el tráfico alemán y cortando sus aprovisionamientos.

Por su parte, los alemanes no permanecen tampoco tan inactivos como la mayoría supone. Provisos de abundantes torpederos, que saben si los han sacrificado en tres asaltos sucesivos, como insistentemente se rumorea, debilitando en varias unidades la escuadra británica y predisponiéndose a un combate naval, de potencia a potencia, en un próximo futuro.

BARÓN VON GOLTZ.

(Por telégrafo)

De Londres

Sigue la gran batalla.—Los aliados ceden terrenos.

Comunican de Londres que continúa la gran batalla en toda la línea de Francia.

La extrema izquierda de los aliados se ha visto obligada a perder terrenos con grandes pérdidas.

El centro y el ala derecha han logrado mantener sus posiciones.

La prensa

La prensa londinense relata los combates verificados en estos días y reconocen que es imposible detener a los alemanes en su marcha.

Refleja el excelente espíritu de las tropas inglesas que están sufriendo ante el terrible empuje de una mayoría abrumadora pero sin dejar de defender noble y dignamente su puesto.

Las moratorias

Está confirmado que las moratorias concedidas en virtud de la situación anormal por que pasó el comercio y la industria en Londres se prorrogue hasta el 17 del actual.

La recluta voluntaria

Sigue aumentando la recluta voluntaria abierta por el Gobierno inglés.

Se está dando el caso verdaderamente admirable de que están concurriendo a ese reclutamiento la casi mayoría de los obreros incluso los que estaban bien colocados en las fábricas.

Ayer y anteaer reclutáranse cinco mil hombres cada día.

Todos ellos de la capital inglesa.

La suscripción nacional

La suscripción nacional para socorro de los heridos de la guerra está alcanzando una cifra considerable.

La reina de España doña Victoria ha contribuido a dicha suscripción con 500 libras.

Austriacos y rusos

Continúan los gigantescos esfuerzos hechos por los austriacos para resistir el avance de los rusos.

La línea de defensa ha sido reforzada enviándose material de artillería.

En los varios combates verificados últimamente los rusos han sido contenidos.

El avance sobre París

Información alemana

En la capital de Alemania se estima como inmediato el avance a París.

Los últimos telegramas de la guerra confirman que por parte norte han sido deshechas todas las fortificaciones y batidas de las fuerzas de los aliados de tal modo que han tenido que repliegarse dentro de París.

Suponen que la rendición de la capital francesa se efectuará dentro de la presente semana.

Los esfuerzos desesperados del ejército francés intentando resistir por el flanco con contribuyeron a que con mayor rapidez pudiera internarse la extrema.

Las bajas

Las bajas inglesas en los partes facilitados al público por el Gobierno alemán se hace constar que en el último combate los ingleses tu-

vieron 10.000 bajas y los franceses más de 30.000.

El Gobierno francés á Burdeos

En Madrid se da como inminente la salida del Gobierno francés de París á Burdeos.

Aunque el ministro de la Gobernación nada dijo á los periodistas respecto de esto que se supone á punto de realizarse, ó quizá ya realizado, los telegramas coinciden todos en suponer al Gobierno francés dispuesto á abandonar París.

También es seguro apesar de lo manifestado, por dicho ministro que cuando el Gobierno de la república salga de París con el iré el marqués de Villaurrutia, quedando en la capital de Francia el consejero señor Padilla que salió ayer precipitadamente con este objeto para la capital francesa.

París

Los aeroplanos

Está confirmado por telegrama que nuestro representante ha enviado al ministro de Estado que los dirigibles alemanes continúan evolucionando sobre París y arrojando bombas que ya están causando destrozos.

Persisten las notas escritas intimándoles la rendición.

Nota oficial

La nota oficial publicada por el ministro de la Guerra francés confirma el repliegue de las tropas francesas por el ala izquierda á causa de serles desfavorable el terreno para presentar combate.

Por la parte de Retek los aeroplanos blindados franceses están constantemente evolucionando para evitar nuevos ataques.

Rusos y alemanes

Esta confirmado oficialmente que en la batalla de Orstemburgo los alemanes hicieron á los rusos 30.000 prisioneros.

En Berlín se daba como seguro la derrota de una fuerte contingente moscovita y la captación de los supervivientes del quinto cuerpo del ejército.

La mayoría de las posiciones cogidas por los rusos antes del refuerzo de las tropas alemanas han vuelto á caer en poder de estos.

En la nota facilitada á la prensa se dice que los alemanes han enviado gruesos contingentes á las proximidades de Coenisberg para impedir el avance de los rusos.

El día 23 limitose á ligeros combates sostenidos en la Prusia oriental.

El 24 tomó la ofensiva el ejército ruso en una línea extensa.

La batalla duró hasta el miércoles repliegándose los rusos hacia la región de los lagos sufriendo extraordinarias pérdidas.

Aquí recibieron nuevos contingentes los moscovitas variando el

aspecto del combate y conteniendo el avance de los alemanes.

Reanudado nuevamente el gran combate los rusos atacaron con impetu a los alemanes pero la artillería puesta en juego causó extraordinarias bajas en los rusos que tuvieron que iniciar la retirada.

Entonces la caballería alemana cargó sobre las tropas rusas de infantería derrotándolos y causandoles numerosos muertos y 7.000 prisioneros.

El ala derecha que se había mantenido fuerte y que estaba causando bastante daño en las filas alemanas logró por fin la artillería de estos hacerla retroceder internándose unos y otros en la Polonia rusa.

Italia en guerra?

Corre muy insistente el rumor de que Italia que deseaba permanecer neutral en el conflicto se decide por fin á declarar la guerra al imperio alemán.

Las razones que aduce para ello es que amenazando los alemanes destruir los monumentos de París como lo hicieron con los de Lovaina, Italia no puede consentir sin su protesta armada que esto ocurra.

Ultima hora

Desde San Sebastián han telegrafado que allí se dice con gran insistencia que el Gobierno francés ha abandonado ya París marchando con dirección á Burdeos.

También se dice que las tropas alemanas halláanse ya en contacto con las defensas de París.

Regreso de emigrantes

El ministro de Estado dijo que ha recibido telegramas de Buenos Aires en el que le comunican la salida de Rio Janeiro del vapor de la compañía Trasatlántica «Infanta Isabel».

En Rio Janeiro se harán ultimas escalas.

Trae un exceso de plazas considerable habiéndose habilitado cuanto era posible para recoger el mayor número de emigrantes.

Los efectos de la guerra

En Cartagena

Las obras públicas

En su reciente viaje á la capital, el señor Tapia ha comprobado, visitando las oficinas de obras públicas, que muy en breve darán comienzo á las obras que ya anunciámos, en las carreteras y caminos vecinales.

Para esos trabajos se admitirán únicamente á los mineros que en la actualidad se encuentran parados con motivo del conflicto europeo, y á los obreros repatriados.

A ese efecto, el jefe de Obras públicas de la provincia se pondrá de acuerdo con el señor Alcalde de esta ciudad.

He aquí el telegrama que ayer recibió el Alcalde del ministro de la Gobernación:

«Tengo el gusto de manifestarle que hace pocos días fueron aprobados los caminos de Cartagena y ordenado se libren fondos. Con nombre de Cartagena á Lorca figura en el plan de reparaciones ninguna carretera.»

El diputado á Cortes don José Maestre ha recibido la siguiente carta:

Murcia 29 de Agosto de 1914. Excelentísimo señor don José Maestre, Cartagena.

Mi querido amigo: ya están libradas las cantidades necesarias para acometer los cuatro caminos vecinales de este término municipal y de un momento á otro deberán empezar los trabajos. Gestiono en esta Jefatura de Obras Públicas que así se haga.

Es suyo affmo, buen amigo.—Isidoro de la Cierva.

De La Unión

¿Solución?

Ayer tarde se recibió en la Al-

— 272 —

Pasaron algunos minutos antes de que pudiese dominar sus sollozos. Cuando pudo hablar, dijo mirando á un crucifijo:

— ¡Dios mío, dame ya la muerte! ¡He sufrido mucho y no puedo más! ¡Cuánto tiempo va á durar mi martirio?

Quedó un momento con los brazos caídos y la cabeza inmovil recostada sobre el respaldo del sillón.

Por un instante parecía que Dios hubiese oído su plegaria: parecía muerta; pero luego, débiles estremecimientos agitaron todo su cuerpo.

Pasada la crisis abrió los ojos y miró el retrato de Nevers. Sus ojos se secaron y recobraron su ordinaria fijeza, que tenía algo de espantosa.

En el libro que Magdalena Girard había dejado sobre el reclinatorio, estaba la traducción del salmo *Miserere mei, Domine*. La Princesa tenía la costumbre de leerla todos los días.

Al cabo de un cuarto de hora extendió la mano para coger su libro de oraciones.

El libro se abrió por la página donde estaba el salmo. Durante un minuto los ojos fatigados de la Princesa miraron sin ver al libro.

— 273 —

Pero de pronto lanzó un grito, se frotó los ojos y miró á todas partes para convencerse de que estaba despierta.

— El libro no se ha movido de aquí — murmuró.

Si le hubiese visto en manos de Magdalena, no se hubiera maravillado del milagro; porque la Princesa creyó que aquello era un milagro. Su cabello tal se irguió y sus ojos relumbraron: estaba bella como en los mejores días de su juventud.

Animada por súbita esperanza, se prosternó en el reclinatorio.

El libro, abierto, continuaba fascinándole. Por segunda vez leyó al margen del mismo estas líneas trazadas por mano desconocida y que parecían usá respuesta al primer versículo:

— ¡Tened piedad de mí, Dios mío! «Dios tendrá piedad, si vos tenéis fé. Tened valor para defender á vuestra hija y asistid al consejo aunque esteis enferma. Acordaos de vuestra contrasena con Nevers.»

— ¡Su divisa! — balbuceó Aurora de Caylus. — ¡Yo soy! ¡Hija mía! — añadió con lágrimas en los ojos. — ¡Hija mía!

Después exclamó con brío:

caldía una comunicación del Ingeniero Jefe de Obras públicas de la provincia preguntando con urgencia el número de obreros parados para dar cumplimiento a una orden de la Superioridad.

El alcalde ha contestado inmediatamente dando la cifra de ellos. ¿Significa esta pregunta que el Gobierno se dispone a acceder a las justísimas peticiones que se le han hecho?

La convicción que tenemos de la justicia de la demanda nos hacen creer que las gestiones que se han venido haciendo por la alcaldía y por la cooperación popular, van a ser coronadas por el éxito.

CORRESPONSAL.

El Banco de España

(Por telégrafo)
Las reservas.—Depósitos en el extranjero.—Aumento en las cuentas de crédito.

2.—A las 11'15 n. El gobernador del Banco de España hablando hoy de la situación difícil creada por la guerra, ha dicho, que el Banco de España por su parte está haciendo cuanto puede para dar facilidades en el orden económico.

Hablando de las reservas que en plata y oro debe tener el Banco dice que no es fácil trocar momentáneamente esas reservas teniendo en cuenta la prohibición de la exportación de oro.

El Banco de España tiene actualmente 185 millones repartidos en los Bancos de Londres, París, Berlín y Roma donde se ha nombrado corresponsal del Banco Nacional Italia.

En la imposibilidad de traerlos aquí, quedarán en depósito en la nación últimamente nombrada.

Al Banco argentino se le ha encargado que cobre en oro dejándolo también allí en depósito.

En atención a la gravísima crisis porque atraviesa el comercio y la industria se aumentarán 40 millones al crédito facilitando así las operaciones mercantiles.

Provincias

(Por telégrafo)
ALMERIA
Desprendimiento de tierras.—Muerte de varios niños.

2.—A las 11'15 n. El gobernador de Almería telegrafía que en Adra ha ocurrido un triste suceso que tiene consternado a aquel vecindario.

A consecuencia de un desprendimiento de tierras varios niños que se hallaban jugando en las inmediaciones quedaron sepultados debajo de la tierra.

Organizáronse inmediatamente brigadas de vecinos de aquella población para la salvación de las infelices criaturas resultando los trabajos infructuosos.

MADRID
En los Cuatro Vientos
Han comenzado los concursos de aviación en el aerodromo de los Cuatro vientos.

La crisis obrera

(Por telégrafo)
Solicitando recursos

2.—A las 11'15 n. Continúan desfilando por el ministerio de Fomento numerosas comisiones de toda la península que vienen a solicitar trabajo para los millares de obreros que se hallan en huelga forzosa.

Ugarte promete atenderlas pero hace constar la imposibilidad de poder atender a todos dada la escasez de recursos con que cuenta el Gobierno.

Apesar de ello ofreció llegar hasta el último límite con el fin de remediar la crisis.

En Cartagena

Se ha acordado la aprobación de

proyecto del camino vecinal de San Felix á San Pedro del Negrón. Este camino corresponde al Ayuntamiento de Cartagena y se ha subvencionado con 26.118 pesetas.

Subasta en Obras públicas
A las doce de la mañana se ha verificado en la Dirección general de Obras públicas la subasta de construcción de un ferrocarril de Ripoll á Puigcerdá.

El cabildo insular en las Palmas

Se ha reunido el cabildo insular en las Palmas con el fin de tratar de la crisis obrera porque atreviase la población.

Estudiaron medios para remediar la situación que ha llegado á revestir caracteres de verdadera gravedad.

Se ha dado el caso nunca registrado en las Palmas de que en aquel puerto no haya entrado en todo el día ni un solo vapor.

Los obreros del muelle han holidado como todos los de las industrias que están paralizadas.

Se ha teleografiado al Gobierno diciéndole que con urgencia envíe medios con que hacer frente á tan grave crisis.

La neutralidad de España

(Por telégrafo)

2.—A las 11'13 n. Continúa romanos celebrando conferencias con los prohombres liberales para saber lo que opina el partido respecto de la neutralidad española.

Una vez terminadas estas consultas el conde publicará un breve artículo en el que hará constar bajo su firma, su opinión y la del partido sobre la cuestión internacional.

Parece ser que declarará que la actitud que mas conviene á España en los actuales momentos, es la neutralidad.

Lo que dice Allende Salazar
El exministro conservador señor Allende Salazar antes de marchar á Guernica declaró á un periodista que su criterio es en absoluto conforme con la neutralidad.

España—dijo—en las circunstancias difíciles en que nos hallamos no puede ni debe adoptar otra conducta.

EL REY

(Por telégrafo)

Audiencias
2.—A las 11'15 n. El rey estuvo trabajando toda la mañana.

Recibió en Audiencia á los generales últimamente ascendidos.

Acompañado del Conde de la Unión salió en automóvil de paseo llegando hasta la Casa de Campo.

DE ROMA

(Por telégrafo)

Sigue el Cónclave

2.—A las 11'15 n.

A las ocho de la mañana de ayer comunican de Roma que se dijo la misa concurriendo todos los purpurados.

Después de la comunión el decano dirigió una alocución en el mismo sentido que la hizo en la reunión del Cónclave.

Después retiráronse nuevamente á sus departamentos desayunándose y entrando á las diez en la capilla sextina acompañado de los secretarios y maestros de ceremonia que preparaban los boletines.

Recitáronse las preces de Ritual retirándose todo el personal extraño y quedándose todos los cardenales.

Asegúrase que se celebraron dos escrutinios uno á las once treinta y otro á las once cuarenta de la mañana.

ALMONEDA.—De varios muebles de oficina y otros. Razón Sagasta, 13, estanco. 10—8

Notas políticas

(Por telégrafo)

Dato en Palacio

2.—A las 3'15 t.

El presidente del Consejo de ministros dijo á los periodistas que estuvo en Palacio á las diez de la mañana informando al monarca sobre los sucesos de actualidad.

Nada dijo sobre el conflicto europeo porque Lema telefonó que nada nuevo ocurre sobre lo ya conocido.

Habló despues de las numerosas comisiones que está recibiendo de provincias, todas las que le interesan la solución de la crisis económica y falta de trabajo.

Manifestó los medios que se están poniendo en práctica para remediar las necesidades de la clase obrera y para dar una solución al conflicto económico.

Audiencias del monarca

El monarca recibió en audiencia al capitán general de Madrid.

La presencia de esta autoridad militar en Palacio debióse al deseo de cumplimentar á don Alfonso.

Estuvo también el ministro de la Guerra despachando asuntos de su departamento é informando al monarca de los telegramas de Marruecos según los cuales no existe novedad.

Los diputados bilbaínos

En la presidencia recibió Dato una comisión numerosísima de personalidades de Bilbao al frente de la cual iban los diputados y senadores.

Habláronle de asuntos locales; todos ellos relacionados con la crisis por que atraviesa aquella provincia.

Sobre todo interesaron del Gobierno medios para que puedan continuar la explotación de las minas, exponiendo la necesidad urgente de que el Banco facilite medios para que puedan continuarse los trabajos.

Visitando al ministro de Hacienda

La comisión de Bilbao desde la presidencia trasladose al ministerio de Hacienda.

Recibióle Bugallal quien les ofreció hacer cuanto pueda por solucionar sobre todo el asunto del Banco que es el de Mayor interés para la comisión bilbaína.

La comisión salió satisfachísima esperando ver muy pronto solucionado el conflicto.

El descuento del Banco
El Banco de España ha bajado el descuento al cinco por ciento.

La medida ha producido buen efecto en el comercio puesto que con ella se facilitarán muchas operaciones que permanecían indecisas por resultar excesivamente caras sobre todo para los establecimientos de crédito.

Nuestra neutralidad

El Presidente de Consejo facilitó á los periodistas una nueva relación de las adhesiones y felicitaciones recibidas por el Gobierno por la prudente actitud en que se ha colocado respecto de la guerra.

Estas felicitaciones alentábanle á proseguir su conducta y produciéngan gran satisfacción por haber interpretado la voluntad del país.

Consejo en Palacio

Mañana se celebrará el Consejo en Palacio presidido por S. M. el Rey.

En él no se tratará nada nuevo, pues los asuntos puestos á deliberación son los mismos que figuran en el Consejo preparatorio.

Cambio de impresiones

El presidente del Consejo dijo que esperaba la visita del ministro de Hacienda para cambiar impresiones especialmente sobre la crisis económica y para ultimar con el Banco de España una fórmula general que permita la solución del conflicto.

Al salir los periodistas, entraba el Sr Bugallal.

Conferencia con Lema

Dato celebró con Lema conferencia telefónica diciéndole el ministro de Estado que nada nuevo podía añadir sobre el conflicto europeo por carecer de noticias de nuestros representantes en las capitales de las naciones en guerra.

Sin embargo añadió, que esperaba hoy importantísimas noticias de los representantes de Berlín y París por hacerlo así anunciado en las últimas comunicaciones recibidas.

Información desmentida
2.—A las 11'15 n.

El ministro de la Gobernación, hablando sobre las informaciones periodísticas que atribuyen al ministro de Estado la afirmación de que nuestro embajador en París seguirá al Gobierno en Burgos, ha desmentido la noticia.

El embajador permanecerá en París pues su misión es defender los intereses de España y de las naciones beligerantes á quienes representa.

No cabe suponer que el embajador abandonaría París en el caso en que es más necesaria su presencia pues esto sería dejar sin defensa intereses de humanidad que nos están encomendados.

El presidente del Consejo Sanchez Guerra dijones que dentro de 20 días quedarán instaladas las oficinas de la presidencia en el nuevo edificio de la Castellana.

De Marruecos
(Por telégrafo)

Sin novedad
2.—A las 3'15 t.

Las autoridades militares de Marruecos telegrafían que no existe novedad.

Las kabilas limítrofes á Melilla que venían demostrando cierta inquietud no han cometido acto alguno que haya precisado la intervención de nuestras tropas.

La enfermedad del Raisuli
Por Madrid circuló la noticia de haber muerto el Raisuli.

Los periodistas interrogaron á Dato quien dijo que no tenía noticias de ello.

Únicamente si sabían que se hallaba gravemente enfermo.

Andando por la feria

Y llegó el segundo día no menos animado que los anteriores.

La banda de la Misericordia fué la encargada anoche de la velada musical.

Inútil es que digamos que lo hizo con afinación y buen gusto. El público aplaudió con entusiasmo el programa que fué variado y escogido.

El calorico apretó con verdadera saña y ya es sabido que día caluroso echa la gente de casa. Así se explica que apesar de no existir más atractivo que el de la música, porque los cines no funcionan, la gente acudiera á dar vueltas por dentro y por los alrededores de la Glorieta.

La animación duró hasta bien entrada la noche.

Los cafés del Arenal y el Universal se vieron muy favorecidos.

La parte del ruido, ó sea donde funcionan los caballicos del Tío Vivo con sus organillos desafinados y con su campanilla hiriente de parada y arranque y el pum, pum, pum, con sus incasantes descargas y con el ruido rascante y monótono de los blancos con resortes mecánicos, estaba también animadísima; pero es el público infantil quien demuestra más sus aficiones por esta clase de entretenimientos.

Los demás mortales, que buscamos un poco de descanso para las tareas diarias, huimos de allí como puede huirse de la cencerrada persistente, que se dan por tradición á los viudos, ó de la algarabía de una casa de locos.

Incidente desagradable no ocurrió alguno y esto hace, como es

natural, que sean más agradables estos días de honesto esparcimiento.

DE SOCIEDAD

BODA

En la suntuosa morada de los señores de Rubio se ha verificado en la tarde de ayer, el enlace matrimonial de la bella y distinguida señorita Amalia Rubio Alcaráz y nuestro amigo el joven banquero de esta plaza don Francisco Nolla Sandoval.

Ha bendecido la unión el presbítero don Manuel Martínez Durante teniente de San Mateo de Lorca.

Han sido padrinos don José María Rubio, Ingeniero Jefe de minas padre de la novia y doña Dolores Nolla Sandoval, de Pérez Marin, hermana del novio.

Como testigos, por parte de la novia han asistido don Carlos Mazón, exdiputado á Cortes, don César Rubio, Ingeniero Jefe de minas; don Gonzalo Rubio, Ingeniero Naval, segundo Jefe del Arsenal de Cartagena y don Jacinto Alcaráz, capataz de minas.

Por parte del novio.—Don Eladio Nolla, Banquero, don Ceferino Pérez Marin, abogado, profesor del Instituto; don Manuel Clavel Doctor en Medicina y Excmo. señor don José Servet Brugarolas, exsenador.

Actuó de juez don Juan de la Cruz de la Cierva Lopez.

En uno de los salones de la casa, convertido en oratorio, ha tenido lugar la ceremonia.

El Altar estaba artísticamente adornado con flores naturales y profusión de luces.

La novia vestía rico traje blanco y amplio velo.

El novio de rigurosa etiqueta.

Han asistido á la ceremonia distinguidas personalidades de Murcia y Cartagena y bellas señoritas y señoras de la buena sociedad de Aguilas, Madrid, Murcia, Cartagena, Lorca y otras poblaciones.

Por el Restaurant Amat se ha servido un espléndido lunch.

Los nuevos esposos, que han recibido muchos y valiosos regalos, han salido en automóvil para San Pedro del Pinatar.

Reciban nuestra más cordial enhorabuena; y en su nuevo estado les deseamos todo género de felicidades.

Las corridas de Feria

Llegada de los Saltillo
Esta mañana llegarán los seis Saltillos, pues no habrá que suponer corte de vagones en ninguna estación, según nos ha ofrecido ayer el celoso inspector del ferrocarril, señor Zúñiga.

Los cupones
Hoy termina definitivamente la venta. Así, pues, los excedentes mañana en todo el día efectúan la liquidación de lo expendido, en el domicilio de la Asociación de la Prensa.

Horas de nueve de la mañana á ocho de la noche.

Las localidades
Hoy finaliza el plazo del abono y hasta las seis de la tarde hay tiempo para retirar las localidades para ambas corridas del 8 y 13.

Todo se ha previsto con el mayor esmero y en las mejores condiciones posibles en favor del público.

El abono, repetimos quedará cerrado esta tarde á las seis.

Noticias de Chinchilla
A última hora recibimos noticias de la estación de Chinchilla de que de aquella estación salieron anoche en el tran mixto los seis saltillos.

La riña de anoche

Dos hombres heridos
Anoche fueron conducidos al Hospital por los agentes de vigilancia Alba y Saave y los guardias

de Seguridad 93 y 64, Casimiro Ros Melina, cabo de Seguridad núm. 10 y José Ríos Abada de 35 años.

El primero de estos presenta dos contusiones en la cara, lado derecho, de pronóstico leve y el segundo erosiones y contusiones en la cara y cuerpo también de pronóstico leve.

El cabo de Seguridad pasó á su domicilio y Ríos que ó en el Hospital.

Según primeros enterarnos esta tarde se celebraba un baile en casa del Casimiro Ros con motivo del bautizo de un hijo de este y por rozamientos habidos en el baile promovió un lío enorme, haciéndose varios disparos de los que resultaron heridos los ante dichas.

En el Hospital se personó el jefe de vigilancia señor Saiz Sobrino y el Inspector don Paulino Montes con el vigilante Lorenzo Aguirre.

HOSPITAL

Anoche á las nueve ingresó en este hospital el establecimiento el vecino del barrio de San Benito, Juan Antonio López Rovollo de 22 años.

Presenta una herida de arma de fuego en la ingle izquierda de pronóstico maso grave.

El hecho ha ocurrido en riña.

BOLETIN RELIGIOSO
SEPTIEMBRE 1914
JUEVES III

San Columbano, Santa Serapia y San Ludislao.

VELA Y ALUMBRADO
Día 3.—En Ocauchicas por don Antonio Ostia y Torres y doña Camila Torres, consortes.

Día 4.—En Verónica por doña Dolores Rubio Arcoiz, viuda de Avilés.

NOTICIAS

Traalado de oficinas
Nuestro distinguido amigo el ingeniero jefe del distrito Forestal, nos comunica en atenta carta que las oficinas del Distrito Forestal se han trasladado á la plaza de Apóstole núm. 7 pral.

Al poner en conocimiento del público la noticia por lo que puede interesarle, agradecemos al señor de los Reyes su ofrecimiento del nuevo domicilio.

De regreso
De Torrevieja, don Manuel Maza.

don José María Guillamón, don José de la Plaza, don José Bermudez, Doctor Carrascosa.

De Lbrilla, don Adolfo Montesinos.

De Cartagena, don Manuel Marqués.

De Balsicas, don Emilio Quesada.

De Pinatar, don Román Sanz.

De Alicante (Guardamar), don Antonio Garcia Berenguer.

De Alicante, don Carlos Soriano.

De San Javier, doña Concepción de la Peña, don José Navatro.

LA TISIS tiene un poderoso enemigo en el Jarabe Hipofosfito Salud.

Pérdida
En la Iglesia de San Bartolomé, de un bolso de plata conteniendo un pañuelo y una llave. A la persona que lo entregue en la plaza de Belluga, 7, se le agradecerá ó gratificará.

Natalicio
Ha dado á luz con toda felicidad un hermoso niño doña Remedios Pecoño Martínez, esposa del acreditado tapicero don Manuel Castellano.

Requisitorias
Se han recibido en este gobierno civil requisitorias de los juzgados de primers instancia de Lorca, Totana, Cartagena y Yecla.

Detenido
Ha sido detenido por la guardia civil de Carrvaca el recluta del reemplazo de 1913 Miguel Pablo Garcia por desertor.

GARAGE INTERNACIONAL DE RAMON SERVET

MURCIA: Villaleal, 2, 4 y 6; González Adalid, 17 y Platería 72.—ALICANTE: San Fernando, 50

Estas alas, Conservación, Representaciones, Ventas y alquiler de Automóviles, Motocicletas y Bicicletas, Stock Michelin, Gomas y Cubiertas de todas dimensiones, Vulcanización y reparaciones en frío, Depósito de Accesorios, Piezas de recambio, Herramientas de todas clases, Gasolina, Grasa y Aceites, Motores de Gasolina, Petróleo y Bombina para pequeñas industrias y riegos e instalación de los mismos, Talleres de Reparaciones, Mecánica, Carpintería, Tallarotería y Platería.

DIRECTOR TECNICO DON JOSE PASCUAL DEL RIQUELME

FABRICA DE ANISADOS, LICORES Y JARABES

B. Bernal Gallego (Palmar) Sucesor de Juan Bernal é Hijo

Especialidad en Jarabes y Anisados finos y corrientes.

Finezas catálogas.—Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjeras.

La Hidráulica Murciense

GRAN FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS Y ALMACEN DE CEMENTOS

ARMANDO y hijo dea de instalacion de construcciones de

Juan Bernal Gallego

PALMAR De Arta y enseria, 23 MURCIA

Completo y variado catálogo.—Géneros garantizados.—Premiados en varias Exposiciones con Medalla de oro

Jabón Gillette

para afeitarse, higiénicamente preparado, dá gran espuma, de perfume fino y lijamiento envasado en tubo de metal; su poco volumen facilita llevarlo en viaje y su precio tan reducido 1'50 pesetas en el Bazar Murciano.

Thermos Para la conservación de los líquidos fríos ó calientes durante 24 horas. Bazar Murciano.

LA MAQUINISTA DE LEVANTE

DE MIGUEL ZAPATA

Ingeniero-Director
D. Felipe López Morales

Nuevo Taller de construcciones y reparaciones eléctricas.—Por la clase de instalaciones eléctricas con material de la ALLMANN AUVENSKA.—Depósito de motores eléctricos de 1 á 150 caballos. Grandes talleres de fundición.—Ostendería y Maquinaria para toda clase de trabajos.—Especialidad en maquinaria para explotaciones mineras.

La Unión -- Cartagena

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Buenos Aires

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 4, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el día 2 y de Montevideo el 3, directamente para Canarias, Cádiz y Barcelona. Combinación para transbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

Servicio mensual, saliendo de Génova el 21, de Barcelona el 25, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para New-York, Habana y Veracruz y Puerto Méjico. Regreso de Veracruz el 27 y de la Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cádiz, Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puertos del Pacífico con transbordo en Puerto Méjico, así como para Tampico, con transbordo en Veracruz.

Línea de Cuba y Méjico

Servicio mensual á Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 19, de Gijón el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Tampico el 13, de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Línea de Venezuela-Colombia

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, Ponce, San Juan de Puerto Rico, Canarias, Cádiz, Barcelona, Marsella, Génova. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con transbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las Compañías de Navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y concombios directos. También carga para Puerto Barrios y Cartagena de Indias con transbordo en Colón, para Maracaibo y Coro, con transbordo en Curacao para Cumana, Caripano y Trinidad, con transbordo en Puerto Cabello.

Línea de Filipinas

Tres viajes anuales, arribando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cádiz, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro miércoles, a sea: 7 Enero, 4 Febrero, 4 Marzo, 29 Abril, 27 Mayo, 24 Junio, 22 Julio, 19 Agosto, 16 Septiembre, 14 Octubre, 11 Noviembre y 9 Diciembre, directamente para Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur, Ilo-Ilo y Manila. Salidas de Manila cada cuatro meses, a sea: 27 Enero, 24 Febrero, 24 Marzo, 21 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1 y 29 Diciembre, directamente para Singapur, de donde salen en rotación que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cádiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por transbordo para y de los puertos de la Costa Oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australa.

Línea de Fernando Poo

Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4 y de Cádiz el 7, directamente para Tanger, Casablanca, Masagón, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la Costa occidental de Africa. Regreso de Fernando Poo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península italiana en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.

También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. Los Emigrantes pueden asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Para rebajas á familias, precios especiales por camarotes de lujo, rebajas en pasajes de ida y vuelta y demás informes que puedan interesar al pasajero, diríjase á las Agencias de la Compañía.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones Marítimas.

SERVICIOS COMERCIALES.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que se lean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta como ensayo, deseen hacer los exportadores.

SERVICIO ESPECIAL

Línea Brasil Plata

Servicio mensual saliendo de Bilbao, Santander el 18; de Gijón, Coruña el 18 de Vigo, el 19; de Lisboa el 21, de Cádiz el 23, directo para Rio Janeiro, Montevideo, Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires el 18 para Montevideo Santos, Rio Janeiro, Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santander, Bilbao.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida, vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

La metalúrgica del Segura

DE José A. G. Caballero

TALLER DE FUNDICION Y MAQUINARIA

Especialidad en molinería y agricultura. Equipos y tubería para la perforación de pozos artesianos. Floridablanca, 67.—MURCIA

La Catalana

Sociedad Española de Seguros contra incendios á prima fija.

FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de Empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

Balance de 1912

Garantías

CAPITAL SOCIAL Prtas. Cts.

Suscrito 5.000.000
Desembolsado 1.500.000

Reservas

Estatuaria 1.000.000
Técnicas y de garantía 1.981.368'38
Primas del último ejercicio 3.409.774'75
Siniestros satisfechos hasta 31 de Diciembre de 1912 17.295.206'14

Domicilio Social

Barcelona; Rambla de Cataluña 15 y Cortés 624.

Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 11 de Marzo de 1914.

Delegado en Murcia
Don Eduardo Montverde, Sta. Teresa, 7.

PALACIO HOTEL MURIA

DIRECTOR PROPIETARIO José Bonache

Lujosas habitaciones y cuartos de baño

Comedores con mesitas independientes

El nuevo edificio de este hermoso establecimiento, con el fin de facilitar el público murciano la mayor comodidad y economía durante la temporada de verano, ha establecido las siguientes clases de abonos por cubiertos.

- 1.º Abono de 30 cubiertos á 45 pesetas
- 2.º Id. de 30 id. á 60 id.
- 3.º Id. de 30 id. á 75 id.

El abono de cualquiera de estas tres clases tendrá derecho: 1.º Traer á comer á cuantos pasajeros deseen, en el día de cada un cubierto por cubierto.—2.º A utilizar el abono en cualquier día del año.—Todo abonado que antes del 1.º de Septiembre tomare un segundo abono de los de 45 pesetas, tendrá derecho á que en la segunda entrada para los Toros de Feria, el que tomare el segundo abono de 75 pesetas disfrutará del mismo regalo más una merienda para los Toros. El que tomare el segundo abono de los de 75 pesetas, tendrá el regalo de dos entradas para la referida corrida.

Este servicio ha quedado establecido en los comedores del Palacio Hotel, teniendo a la vez un cómodo servicio de Café y Restaurant para los señores que no tengan necesidad de abonarse.

NOTA.—Habiéndose querido si fueran los señores de este Restaurant del Hotel de Oviedo, han acordado que estos señores podrán utilizar en los dos establecimientos.

MAQUINAS

de COSER, BORDAR y de hacer GENEROS de PUNTO

ENSEÑANZA GRATIS Y A DOMICILIO

Camas de hierro y de madera. Muebles de todas clases

BICICLETAS

Naumann-Germania

Maquinas de escribir "ERIKA," ó "IDEAL,"

APARATOS DISCOS

Taller de reparaciones

PABLO MARTINEZ

SAGASTA 32, 34 y 36.

URALITA ROVIRALTA

Amianto y cemento en placas fuertemente comprimidos

Producto de utilísima aplicación para tejados y revestimiento de paramentos y techos rasos en los edificios.

Impermeable, incombustible, refractario al calor y la electricidad. De gran efecto para el decorado de las fachadas. Depósito único para las provincias de Murcia, Albacete y Almería. Camilo Perez Lurbe—CARTAGENA

Pídanse precios, muestras y demás informaciones.

¿REUMATICOS?

Bálsamo Victoria

que á base de Menta, Mentol, Alcanfor, Cocaína y Salicilato de Metilo, elabora la Farmacia Central de la Victoria.

Basta con una ligera fricción sobre la parte dolorida y se calma con un hervor ó frotamiento para conseguir el alivio inmediato.

Precio: 2 pesetas. Depositario en Murcia: Don Antonio Ruiz Selgas.

FUMADORES HUROL!

EL HUROL fumado con el tabaco, lo aromatiza, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, especialmente el estaror y el asma de los fumadores, y alivia siempre las pulmonías y tuberculosas.

Lo fumen á diario las principales tabacaleras de la Corte y provincia. Frasco para 500 gramos de tabaco, UNA peseta. Depositario en Murcia: Don Antonio Ruiz Selgas.

Sociedad General de Industria y Comercio

VILLANUEVA, 11, MADRID

CAPITAL: 25 MILLONES DE PESETAS

Fábricas en Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena, Barcelona, Caceres y Lisboa.

Gran Premio: Exposición Universal de Lieja 1905

Premio de Honor: Exposición de Industrias de Madrid 1905. Gran Premio: Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza 1908

PRODUCTOS QUIMICOS: Superfosfatos.—Nitrato de sosa.—Sales de potasa.—Sulfato de amoniaco.—Sulfato de sosa.—Glicerina.—Acido sulfúrico anhidro.—Acido sulfúrico ordinario.—Acido nítrico.—Acido clorhídrico

Abonos para todos los cultivos y adecuados á todos los terrenos. Laboratorios para el análisis completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. Servicio agronómico impartido para el empleo racional de abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo

Excmo. Dr. D. Luis Grandeau

Aviso importante.—Podrá á la Sociedad la Guía práctica especial para el uso de las muestras de las tierras, y remitir estas con anticipación para sus análisis. No comprar sin enterarse antes de nuestras tarifas. Diríjase á la

SOCIEDAD GENERAL DE INDUSTRIA Y COMERCIO

VILLANUEVA, 11, MADRID

Dirección postal: Apartado, num. 310.—Dirección telegráfica y telefónica

¿QUIERO V. VERDADERAMENTE ECONOMIZANDO?

Problema resuelto

Con solo un gasto de 20 céntimos diarios puede V. pasar el verano sin sufrir las molestias que ocasiona el calor.

¿COMO?

adquiriendo un ventilador de una marca acreditada que le proporcionará

BRUGAROLAS Y COMPAÑIA

SOCIEDAD, NUM. 10.—MURCIA

Casa fundada en 1890

Líquido TORRAS

de plantas sin olor, es el quita manchas verdadero, aun siendo difíciles.—Exclusividad del Bazar Murciano.—Precio 1'50 pesetas frasco de un cuarto de litro.

Abanicos

Preciosas colecciones en japonés, últimas novedades en abanicos de fantasía y para la Comunion.

Especiales para la venta, en el Bazar Murciano.

Para la conservación de los líquidos fríos ó calientes durante 24 horas. Bazar Murciano.

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

Almacén de cemento y demás materiales de construcción

De Juan Beltrán

Plaza de González Conde, n.º 3, MURCIA